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物流費用降三成 時間效率增三倍

深中通道6月30日正式開通後，對於珠江兩岸廣

大的製造業和物流行業無疑均是極大的利好，既

節省時間和成本，又可提高運營效率。有港企

估算，由深中通道通行，公司一年可以節省

60萬元人民幣成本。一些物流企業負責人預

計，經過深中通道通行，一年物流費用可以

節省三成左右。中國（深圳）綜合開發研

究院物流與供應鏈研究所所長王國文接受

香港文匯報記者採訪時表示，深中通道的

開通，可以令物流的時間效率提高三倍，

珠江西岸出口貨物經鹽田港和深圳機場出口

更加便捷，可以很好地實現降本增效。

深中通道助珠江兩岸企業降本增效

中國（深圳）綜合開發研究院物流與供應鏈研
究所所長王國文表示，有一些深圳企業早前就看
好深中通道帶來的機遇，赴中山發展。其中深圳
國際控股（深國際）兩年前就與中山市政府簽訂
戰略合作協議，將依託中山保稅物流中心合作建
設粵港澳大灣區深中現代供應鏈基地項目，探索
打造「深圳—深中通道—中山」新型物流幹線
體系，助力深中兩地高質量融合發展。
王國文稱，深中通道開通後，中山到深圳的物

流成本大幅下降，為兩地產業合作帶來了機遇，
大量企業西遷中山、珠海和江門發展，也帶來了

無數的物流業務。正是看好這一機遇深國際
便赴中山投資。

助兩地產業獲更多發展紅利
深國際作為深圳市政府一家以物流為主業的市
屬國企，業務涉及物流、收費公路、港口和環保
等領域，下屬企業包括物流發展、深圳高速、深
圳航空等30餘家。因深中通道帶來的利好，中山
積極推動與深圳營商環境、產業、交通、創新、
公共服務、規劃方面「六個一體化」，深國際正
是看好中山市的發展潛力和前景，將中山列為首
要節點城市和戰略核心要地。
王國文表示，數年前，深國際就收購了位於中

山火炬開發區的一個成熟物流園，這是其在粵港
澳大灣區中除深圳以外落地的第一個項目。該公
司通過智能化升級改變了項目過去多年虧損，並
引進了華潤醫藥、卡西歐等知名企業進駐，為周
邊汽車供應鏈等製造業企業提供一體化綜合物流
服務。深中通道將令兩地要素流動效率提高，促
進產業格局重構，如中山到深圳機場比深圳主城
區到機場還近，未來深國際將因深中通道獲得更
多的發展紅利，帶來更好的業務增長。而像深國
際這樣的大中型物流企業將會越來越多地在中山
布局倉儲和物流等業務，以迎接珠西地區製造業
大發展的機遇。

深圳美
宏聯運國際貨運代理有限公司總

經理張作宏表示，公司有數十位員工，主
要是服務國際物流，提供出口東南亞和美國等地

貨物一站式綜合物流服務。公司倉儲放在深圳，客服放
在中山，以節省成本。現在深中通道開通後，方便公司出口

貨物發往深圳機場或者鹽田港，自己常住中山，但一周有三四次
前往深圳開拓業務和深圳公司的管理。張作宏感嘆，「如今深中通道

大幅縮短了自己前往深圳的通勤時間，很好地提高了運營效率，也沒有
以前那麼辛苦地將許多時間和精力耗在兩地通行路上。」他認為，相對深圳

而言，中山在信息、資訊和人才等方面都會有所滯後，因而在市場發展上失去
一些機會，相信深中通道除了縮短兩地的距離，更重要的是提升中山人才、商業

的交流和互動合作，從而打通信息和資訊障礙，及時掌握信息獲得更多的先機。

租金薪酬倉儲生活成本均具優勢
張作宏稱，對於物流企業而言，中山具有明顯的成本優勢，如高級業務或資深操作

員，深圳員工月薪是8,000至20,000元，中山只要4,000至8,000元，中山要較深圳便宜一
倍。寫字樓租金方面，深圳是每平米100元至200元，中山僅30元至80元，僅為深圳近三
分之一，倉儲租金方面，深圳是每平米40元至80元，中山僅10元至25元，同樣只有深圳
的三分之一。此外，中山
飲食消費和租房等方面
都比深圳便宜，這些都是
企業發展需要考慮的固定
成本開支，相信中山會吸
引更多深圳製造和物流企
業進駐發展。
深圳市鵬展國際貨運代
理有限公司總經理張勇表
示，深中通道讓珠西地區
出口商品到深圳機場更近
了，而跨境電商業務十
分講究時效，未來京
東、拼多多可能前來中
山設立分公司，開拓
倉儲業務。

深中通道的開通，令珠江兩岸的深圳與中山之間的通行變
得便捷高效，時間也較以往繞行虎門大橋的2小時大幅

縮短至30分鐘，令物流成本也大幅下降，真可謂「天塹變通
途，一橋解百憂。」

物流商：燃油及高速路費均大降
長期從事大灣區出口企業物流
服務的深圳市鵬展國際貨運代理
有限公司總經理張勇，十多年
來，一直將中山、江門和珠海等
的出口貨物運到深圳機場或者深
圳港，均需要繞行虎門大橋，時
間通常要兩個小時，遇到塞車時
甚至要三個小時，因此浪費了大
量時間。更重要的是，深中通道
讓深圳與中山通行時間大幅下
降，貨車行駛距離的大幅縮短可
以大量地減少燃油和高速公路通
行費用。

張勇將貨車經過虎門大橋和深中通道進行詳細的對比，包
括距離、燃油費和高速費等進行測算，發現經深中通道的總
體費用較繞行虎門大橋節省了30%左右。以往從中山、陽江
等經深圳出口的商品包括燈飾、五金、家電、傢具、刀具
等。珠西企業從國外進口的原材料、高精密車床、半導體
等，都通過深圳機場、鹽田港、香港運到中山，之前要繞行
虎門大橋，現在走深中通道，因此時效大幅提升。
張勇平時做歐美出口為主，這兩年非洲、南美也逐步增
長，做澳洲比較多，主要是跨電商產品，包括日用品和電子
產品。目前公司來自珠西的業務佔20%，深中通道開通後業
務將會迎來較好的增長。因為珠西競爭力提升了吸引力更
強，深圳企業將加快投資，從而帶來了大量物流商機，對
此，他翹首以待。

港企：每年至少慳60萬物流成本
對於大灣區內地城市許多港企而言，深中通道帶來了大量
物流費用的節省，令公司實現了降本增效。在廣東力勁塑機
智造股份有限公司總經理謝小斯看來，深中通道通車可以令
公司物流成本有較大的下降，公司主要生產注塑機，是工業
生產母機，而一台注塑機重量高達6,000噸，需要分拆進行大
批次運輸，因此物流成本高。深中通道明顯降低了前往深

圳、東莞和惠州及粵東等地的物流費用。
港企鴻利達集團CEO特別助理梁秉然對於深中通道的開通

是由衷地興奮，「如今集團在深圳和中山兩地生產基地車程
節省了一個小時和大量的成本，經過集團內部估算，包括物
流、通勤、商務等費用，一年至少節省了60萬元人民幣。」

深圳臨空經濟圈擴大利企業倉儲
王國文表示，深中通道的開通，直接降低兩地通行的時間

成本和物流費用，由以前2小時壓縮至半小時，貨物周轉
的時間效率至少提高了三倍，從海運物流角度看，珠西
貨物經深中通道到深圳港效率大幅提升，從空運角度
看，珠西貨物到深圳機場的物流效率同樣大幅提升，
可以及時趕上深圳國際貨運航班，加快了出口的時
效。
他認為，深中通道的開通令中山與深圳實現

一體化效應，一些物流企業會將部分物流倉
儲放在中山，在打板、安檢做好後直接上
飛機，可以解決深圳機場轉運站空間不
足的問題。除了中山外，深圳機場還將
輻射到珠海、江門和南沙部分地區，
這些區域均將進入深圳臨空經濟。

▲深中通道讓珠西地區貨物空運出口更方
便。圖為一物流公司員工在打板。

香港文匯報深圳傳真

◆圖、文：香港文匯報記者李昌鴻深圳報道
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◀深中通道令中山、江門、珠海等地出口貨
物可以便捷地運至深圳機場航班。圖為一物流
公司員工在打板。 香港文匯報深圳傳真

從事國際空運業務的港企東捷運通董事長黃鵬
十年前已布局中山，在中山西區開設分公司，服
務了中山的燈飾、建材、家用電器等產品的出
口，現在深中通道開通後，首先就降低中山到深
圳的物流成本和提高了時效。在和中山乃至粵西
的出口廠家溝通中黃鵬了解到，他們除了在使用
香港機場和廣州機場的航空物流服務外，將加大
對深圳機場航空物流服務的使用量。這將有利增
加公司在深圳機場的業務量。近期公司將組團到
中山珠海一帶尋找更多投資機會，他相信中山公
司在企業的貢獻率亦在不斷增大。

倉儲費用低 寫字樓實用面積逾八成
黃鵬透露，最近因深中通道的開通，有不少倉

儲物流商尋求在中山設立上萬平方的倉儲用地，
因為倉儲價格只有深圳的一半。深圳的寫字樓實
用面積只有六至七成，而中山普遍超過八成，並
且還有贈送面積。因此，中山對物流企業的吸引

比較明顯。
從事拼箱業務的港企新里程有關人士蘇先生表

示，儘管目前公司大量業務走深中通道的不多，
主要是走虎門大橋沿線收貨，但是大量車輛分流
到深中通道，因此，虎門大橋也沒有以前那麼擁
堵了，提高了公司業務效率。

專家專家：：助力深中兩地高質量融合發展助力深中兩地高質量融合發展

◆王國文表示，深中通道較繞
行虎門大橋時間效率提高三
倍。 香港文匯報深圳傳真

◆ 深中通道讓大量珠西地區企業出口海外可以便
捷地使用深圳機場航班。 香港文匯報深圳傳真

港企港企：：近期將赴中山珠海覓商機近期將赴中山珠海覓商機

◆ 黃鵬表示，中山的寫字樓實用面積普遍超過
八成，對物流企業而言比較吸引。 資料圖片

◆有業界人士稱，中山固定成本
開支較深圳便宜。 資料圖片

◆張勇表示，深中通道
較繞行虎門大橋成本要
降低三成。

香港文匯報深圳傳真


